



El 20 de octubre de 1868 se unieron música, poesía, arte y Revolución, y del histórico momento en Bayamo, en que se entonaron por primera vez las notas del Himno, quedaron fusionadas la cultura y la nación cubanas.

Sobre este acontecimiento Martí escribió en el periódico Patria: "... para que lo entonen todos los labios y lo guarden todos los hogares; para que corran de pena y de amor, las lágrimas de los que lo oyeron en el combate sublime por primera vez. Para que espolee la sangre en las venas juveniles, el himno a cuyos acordes, en la hora más bella y solemne de nuestra Patria, se alzó el decoro dormido en el pecho de los hombres. ¡Todavía se tiembla de recordar aquella escena maravillosa!"

Desde 1980 esa fecha se declara como el Día de la Cultura Cubana, y es motivo de celebración en barrios y comunidades porque reconoce la esencia cubana y sus raíces.

(Detalles de la Jornada en Página 6)



Miguel Díaz-Canel Bermúdez
@DiazCanelB

Representante gubernamental de Cuba



Felicitaciones a los estudiantes, profesores y trabajadores de la Universidad de Oriente en sus 75 años de aporte pedagógico y científico.

#SomosCuba

«Este importante hecho coincide en el mismo día, aunque en épocas históricas diferentes, con una de nuestras más gloriosas fechas patrias: el inicio de las guerras de independencia con el alzamiento en La Demajagua protagonizado por Carlos Manuel de Céspedes. Este acontecimiento simbólico representa mayor compromiso para esta Universidad Mambisa y Revolucionaria: el de estar permanentemente aportando a la Patria, a su defensa y desarrollo, al postulado martiano de que "ser culto es el único modo de ser libres"»



Esteban Lazo Hernández

Información relacionada en página 5



Trabajadores civiles y oficiales de las unidades militares de Santiago de Cuba envían donativos para los damnificados del huracán Ian

Página 8

10 congreso
FEU

Desde las universidades de Ciencias Médicas y Oriente

Claudia María Delgado Torres y Yanet Alina Camejo

Las universidades de Ciencias Médicas y de Oriente desarrollaron esta semana el X Congreso de la Federación Estudiantil Universitaria (Feu) con énfasis en el debate sobre el funcionamiento de la organización, la docencia e investigación, las comunicaciones y la actividad comunitaria.



Los más de 200 delegados -de ambas sedes- reafirmaron la convicción revolucionaria del estudiantado cubano y la necesidad de transformar la brigada, su célula fundamental, para elevar la participación activa de sus miembros.

Con la presencia de Karla Santana, presidenta nacional de la Feu, los estudiantes debatieron sobre cómo acercar más la federación a las aspiraciones de su membresía. Qué hacer para revolucionar la vida interna de la organización en aras de que vaya al unísono con la Cuba actual. Cómo articular la comunicación, el trabajo político-ideológico y la extensión universitaria para lograr una universidad pertinente y de excelencia, entre otros temas.

Roberto Blanco, de quinto año de Medicina, expresó que a la Feu le urge mantener motivados a sus integrantes, buscar líderes en los grupos y proporcionarles talleres a los dirigentes estudiantiles con el fin de elevar su preparación, atemperada a la situación de la vida universitaria.

Otros planteamientos se dirigieron a fomentar el movimiento de alumnos ayudantes en todas las especialidades, la validación del Título de Oro para las carreras de técnico superior de ciclo corto y la actualización de la bibliografía utilizada en la institución.

Los jóvenes pidieron una mejor reestructuración de las competiciones deportivas y culturales del centro, estímulo para sus participantes, adquirir diversos implementos y una mayor divulgación de todo el quehacer extensionista de las universidades.

Lo inédito de esta edición fue la realización de los congresos en las comunidades santiagueras, iniciativa que continuará por sus resultados positivos en el intercambio con la población.

Se reconoció a los delegados al Congreso Nacional: seis de Ciencias Médicas y siete de la UO, quienes participarán en el X Congreso de la Feu que se iniciará el 20 de diciembre, fecha en que se conmemora el centenario de la organización estudiantil.





Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban
@nauta.cu

Mi saludo para ustedes que me esperan cada sábado, hoy traigo la agenda llena de casos y cosas de Chago y me dispongo a compartirlas...JOEL Salvador Saumell Ferrera, vecino de Rey Pelayo No. 4, entre Carnicería y Calvario, expresa: "La bodega La Troya, ubicada en Calvario esquina Rey Pelayo, hace varios meses fue cerrada para repararla; el delegado del Poder Popular nos comunicó que esta se integra a El Colmado, pues esa unidad pasará a ser un Consultorio Médico. Consideramos

que no se ha tenido en cuenta la cantidad de consumidores de la tercera edad, que se les hace difícil el acceso a la nueva bodega por las condiciones de la calle antes mencionada, que es una pendiente, sin acera, donde el tránsito es peligroso, además las bodegas siempre estuvieron dentro de la demarcación de la comunidad para facilitar su objeto social, creo conveniente analizar esa decisión"... **EL martes de la semana que concluye Sabadazo visitó el punto de venta de la subida del consejo popular El Caney, eran alrededor de las 8:45 a.m., el cajero estaba en la unidad y varios clientes preguntaron por las ventas de aceite de módulo y otros se interesaron por el de los postrados, un trabajador explicó que abrían a las 9:00 a.m., hasta aquí todo perfecto, pero llegada la hora señalada los usuarios recibieron la información de que la dependiente que llevaba los controles de la venta no había llegado, que estaba en una reunión, y que él no podía realizarla. Pasadas las 9:30 a.m., hizo su entrada la trabajadora y comenzó a brindar el servicio. Pregunto: ¿Era muy difícil coger el documento donde se controla y revisar la Libreta de Abastecimiento, el Carné de Identidad y vender los productos? ¿Por qué afectar la atención al público? ¿Por qué jugar con el tiempo ajeno?... LA vecina de Pedrera #68 interior, entre Alba y Quiala, reparto San Pedrito, dice: "El poste de la corriente que alimenta mi casa cada día se inclina más hacia la casa de mi papá que tiene 94 años y él se sienta precisamente en el corredor hacia donde está el poste; he hecho tres quejas desde agosto hasta la fecha y nadie ha venido. ¿Qué están esperando, que ocurra un accidente fatal?... WILFREDO Arturo B. Miranda, trabajador del Correo de Zamorana expone la situación que presenta: "Desde el día 1ro de septiembre estoy de vacaciones, ya las cobré, pero aún no he podido disfrutarlas, mis jefes alegan que no tienen a quién poner; mi plaza es de cajero, y cualquiera no está preparado o dispuesto a hacerlo y en mi unidad no tenemos contadores ni jefe económico para que me sustituyan. La directora se ha reunido con los jefes de la provincia, pero no hay solución"... ROSARIO Emilia Álvarez Salvador, residente en Moncada #13, entre SACO y 26 de Julio, consejo popular La Cuba, municipio de Palma Soriano, afirma: "Somos un grupo de adultos mayores y algunos obreros que laboramos fuera del municipio; regresamos en horas de la noche a los hogares y somos clientes de la panadería La Palma, la cual sufrió drumbe total hace casi dos años, por lo que cogemos el pan a domicilio. Sin embargo, los directivos de la Empresa Panificadora Municipal decidieron no permitir más que se nos traiga, y debemos acudir a comprarlo al mostrador provisionalmente, medida con la que no estamos de acuerdo por los inconvenientes de que cambian de local con frecuencia, las colas, las inclemencias del tiempo e irregularidades en el horario. Creemos que es una decisión injusta y arbitraria ya que llevábamos años con este sistema"... JOSÉ Humara Llorente, desde La Risueña, Santiago de Cuba, nos escribe para manifestar lo que está ocurriendo con la distribución de los módulos y el ciclo de la venta de los cigarros. Allí desde hace varios meses no se vende una caja de cigarro, mientras que en bodegas cercanas todos los meses lo hacen. Sobre los módulos refiere que a todas las bodegas de los distritos le distribuyen módulos de pollo y salchicha, y en La Risueña no. Sugiere se revisen los mecanismos existentes... Y ya me voy, nos vemos la semana próxima... Chaoooooooooo**

Sabadazo

Aplican en zona incendiada logro científico de la UO

Martha Cabrales Arias

Uno de los avances científicos del Centro de Biotecnología Industrial (Cebi), de la Universidad de Oriente (UO), se aplica hoy en áreas de la base de supertanqueros de Matanzas, recientemente incendiada en esa ciudad occidental.

La directora de la institución, doctora Arelis Ávalos, informó que en una primera etapa se emplea ese resultado a partir de una bacteria en el enfrentamiento a la contaminación de los suelos con hidrocarburos, considerado el daño ambiental principal a raíz del siniestro.

Apuntó Ávalos que al frente de ese empeño se encuentra una de las especialistas del doctorado en biotecnología que coordina el Cebi.

En una segunda etapa, agregó, se realizará la limpieza de los residuos, en medio del enorme impacto que dejaron en esas tierras los grandes volúmenes de

combustible quemado en los cuatro tanques de esa base de almacenamiento, hoy sometida a labores de recuperación.

El Cebi es, junto a los Centros de Biofísica Médica y de Electromagnetismo Aplicado, una de las tres entidades de ciencia y técnica de la UO, con significativos saldos en las investigaciones y posibilidades de conectarse con sectores estratégicos del país.

Sobresalen los estudios vinculados al pleurotus, un hongo comestible con probados efectos nutricionales, medioambientales y para la salud, como parte del empeño en pos de la soberanía alimentaria y la educación de la población en esas prácticas.

En las palabras centrales por los 75 años de la segunda universidad fundada en Cuba, celebrados este lunes, el Ministro de Educación Superior, José R. Saborido, reconoció el aporte de ese colectivo en las tareas de resarcir los cuantiosos daños dejados por el incendio ocurrido en agosto.

El agua que cae del cielo

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

En Santiago de Cuba las lluvias pasadas fueron una bendición para los campos y sus producciones. Beneficios que son más apreciables, considerando que septiembre fue de intensa sequía, y que los suelos aquí son de categorías 3 y 4, es decir, no clasifican como los más fértiles, a excepción de determinados lugares montañosos en las zonas cafetaleras.

De su efecto, Luis Daniel Roger Martínez, Subdelegado Agrícola en la Delegación Provincial, puntualizó que el mes pasado se debían sembrar 10 363 hectáreas (ha), pero en los últimos días se alcanzó la alentadora cifra que superó la cantidad planificada, con 10 770.8 ha. "Las hectáreas que se sumaron al cierre recibieron la ventaja de las lluvias", destacó.

Entre los cultivos que más provecho obtuvieron, está el plátano, del cual se logró sembrar 818 ha, con el propósito de restablecer sus plantaciones y contribuir a estabilizar su abastecimiento. "A excepción de Laguna Blanca -señaló Roger Martínez-, otros polos productivos no cuentan con río, y este plátano llevaba días sin el riego de la naturaleza, por lo cual tuvo un impacto favorable".

También refirió las ventajas de la lluvia para el trabajo con microplantas de clones productivos. Por otra parte, sobre el tomate, al cual no le favorece tanta agua, afirmó

que ya se habían plantado 273.6 ha, a las cuales se les garantizó su conservación. La calabaza es uno de los alimentos de ciclo corto que recibió los aguaceros, en un total de 1 705.9 ha, y la yuca llegó a las 1 074.9 ha.

Asimismo, el maíz esparcido en 4 842.9 ha -que estaba amenazado por las altas temperaturas-, se salvó, y con este el alimento de aves y otros animales.

Del café, de las 4 956 toneladas en las montañas, ya se han acopiado 1 000.9, cantidades apoyadas por la maduración del grano con las precipitaciones, en especial en Songo-La Maya y Segundo Frente que cuentan con el café arábico. Ya los santiagueros se están incorporando de igual manera a la cosecha de este cultivo.

El Subdelegado enfatizó, además, en el valor de las lluvias para el ganado vacuno, menor y porcino, ya que se transforma el pasto seco, y el programa de la leche, en particular, tiene más rendimiento pues disminuye el período de sequía.

Los efectos de la lluvia también inciden en la venidera zafra azucarera, que tiene el reto de realizar la campaña en el territorio con apenas un central, el "Dos Ríos", así que esto ha sido todo un impulso a la caña. Ciertamente el agua que cae del cielo es ideal, en especial cuando se proyecta plantar más de 55 mil ha de cultivos varios para la campaña de siembra de frío en Santiago de Cuba, considerada una de las más grandes del país.

Convocatoria

La UEB Tecnoazúcar convoca plazas: Asesor B Jurídico. Categoría ocupacional: Técnico. Grupo escala: XVI. Salario escala: 4 410.00 / Auditor Principal. Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo escala: XVII. Salario escala: 4 610.00. Requisito principal: Estar acreditado como Auditor / Especialista B en Gestión Económica (Especialista Principal). Categoría ocupacional: Técnico. Grupo escala: XVII. Salario escala: 4 610.00 / Contador C. Categoría ocupacional: Técnico. Grupo escala: XV. Salario escala: 4 210.00 / Especialista A en Comercialización Agroindustrial (Especialista Principal). Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo escala: XVII. Salario escala: 4 610.00 / Especialista C en Gestión Comercial. Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo escala: XV. Salario escala: 4 210.00. Beneficios: Transporte obrero, pago de utilidades, Ayuda familiar semestralmente. Entidad sita en Autopista Nacional Km 2 ½ (detrás de Retomed) Teléfonos: 22643653 22643763. Localizar a: Especialista B en Gestión de los Recursos Humanos.
Anaidis Mineto Poll o Yeriset Moragas Torres

FALLECIDOS



9/10/22 Galindo Alfredo Mosqueda Torres. Lucha Contra Bandidos.
9/10/22 Guillermo Coreaux Gobe. Pensionado Far. Songo-La Maya.
11/10/22 Emerenciano Carrión Cala. Pensionado Minint.
11/10/22 Jorge Alberto Castañeda Quiala. Internacionalista. Mella.

BOCADITOS DE FRUTABOMBA

Ingredientes:
Una frutabomba madura, 2 rajitas de canela y 1 taza de azúcar.

Preparación:

Lave la frutabomba, píquela a la mitad y límpiela bien. Corte de nuevo y haga dados medianos. Póngalos en un recipiente al fuego con la canela, cúbralos con el azúcar; deje a fuego lento para que se cocine en el líquido que suelta y se forme un almíbar a punto de caramelo.

Aparte, tenga una fuente llana engrasada y cuando el almíbar tome el punto saque los dados de frutabomba y colóquelos en esta. Deje enfriar para que se azucaren por fuera.



CONSEJO DE BELLEZA

¿Cómo usar la sábila en la cara para las arrugas?
Extrae el gel de la hoja de aloe vera y vierte en un molde, agrega la clara de huevo, revuelve a punto de turrón, agrega la cucharada de miel y mezcla hasta obtener una pasta homogénea. Aplica sobre tu rostro, poniendo énfasis en las zonas con arrugas, deja actuar 30 minutos y retira con agua tibia.

Será siempre recordado

Cómo vamos a olvidar Al actor Mario Balmaceda Su arte y carisma deja Eduardo y un Bolero andar En paz usted va a descansar El de silencio Renier Juan Quin Quin de hoy y ayer Maisinicú y un Maceo Nacional tres premios veo Y a la cultura placer.
Carlos Miguel Odio Lluany



Lupe, María Elena y Mayte

Beneficios del jugo de pepino

El jugo de pepino es de los zumos naturales más nutritivos, pues contiene vitaminas y minerales esenciales para el buen funcionamiento del organismo.

Es beneficioso para la salud del corazón y previene enfermedades cardíacas. Cuenta con importantes cantidades de potasio, mineral que favorece la reducción de la presión arterial y posee antioxidantes y fibra en abundancia, muy bueno para disminuir el colesterol.

Es excelente para pacientes con diabetes, pues favorece que las células del páncreas produzcan insulina.

El gran contenido en agua y fibra de los pepinos hace que su jugo sea un remedio natural para la salud digestiva. Mejora el tránsito intestinal, evitando el estreñimiento, y puede ayudar a aliviar síntomas provocados por afecciones gastrointestinales como el reflujo o la acidez estomacal.

Cuenta con un componente llamado sílice que fortalece los tejidos conectivos del cuerpo, es decir, músculos, tendones, ligamentos, huesos y cartílagos. Además tiene propiedades antiinflamatorias para tratar la artritis reumática o la artrosis.

Tomar jugo de pepino depura y desintoxica el cuerpo, lo deja libre de sustancias nocivas que perjudican la función del hígado y los riñones.

Tu sistema inmunológico saldrá beneficiado ya que contiene vitaminas A, B y C, esenciales para proveer al cuerpo de energía y aumentar las defensas en el organismo. Es importante comer también el pepino con la cáscara, pues esta contiene hasta un 12% de la vitamina C que se debe tomar diariamente.

El pepino es una hortaliza muy baja en calorías y por su gran contenido en agua es perfecto para dietas de adelgazamiento. (Otros beneficios la próxima semana)





Indira Ferrer
Alonso

El dengue: cuando la prevención falla, el peligro aumenta



Para nadie es un secreto que la transmisión de dengue es el problema de Salud más urgente hoy en Santiago de Cuba, que se mantiene entre las provincias cubanas con mayor riesgo de enfermar. Y es que la elevada incidencia de este padecimiento y la circulación de los cuatro serotipos del virus DENV, condicionan el incremento de casos graves.

Sin embargo, ante el peligro real de padecer la arbovirosis, no siempre se aplican las medidas de prevención y el mosquito sigue proliferando al amparo de la baja percepción de riesgo de muchas personas.

Así lo explicó a **Sierra Maestra** Alfredo Cintra Guerra, responsable del departamento provincial de Vigilancia y lucha antivectorial, quien asegura que la actual contingencia epidemiológica es probablemente la más compleja de las últimas décadas.

Según el directivo, lo más preocupante es que se conjugan las condiciones climáticas, las dificultades en el abastecimiento de recursos para el control vectorial y el saneamiento comunal; así como la falta de prevención en las comunidades y en los centros de trabajo.

“Para continuar disminuyendo la incidencia de dengue y avanzar hacia una situación epidemiológica más favorable, hay que atacar la causa de la enfermedad, y

esto significa reducir la infestación del agente transmisor, que es el *Aedes aegypti*. Aunque decrece el índice de infestación, la provincia continúa mostrando valores de alto riesgo en este sentido, por ejemplo, el de indicador se encuentra en 0.8, cuando debería ser igual o inferior a 0.05.

“Si bien la focalidad decrece con respecto a igual etapa del ciclo anterior, aún tenemos 1 037 criaderos detectados, y de estos ocho en centros laborales y el resto en viviendas. Por tanto, uno de los factores decisivos en la actual contingencia es la baja percepción que se tiene del peligro a que nos exponemos todos, pues estamos hablando de una enfermedad cuya forma grave puede causar la muerte”, alertó.

En efecto, se trata de un contexto en el que, como promedio, 635 personas son atendidas diariamente en los servicios médicos con diagnóstico presuntivo de dengue; y el 61.2% de las pruebas de laboratorio confirman la infección viral. Se trata de una coyuntura difícil, pues la escasez de insumos médicos y de lucha antivectorial obliga a destinar los recursos indispensables para desarrollar la estrategia de enfrentamiento a una arbovirosis que se encuentra en transmisión en cinco municipios (Contramaestre, Mella, Palma Soriano, Songo-La Maya y Santiago de Cuba).

“El dengue prolifera cuando las medidas de control del vector se deterioran: si no se

realiza el autofocal en la vivienda y en el centro de trabajo para eliminar todo lo que pueda generar un criadero de mosquitos; si no se chapean las áreas enyerbadas; si no se limpian las comunidades ni se eliminan los microbasurales porque la gente sigue arrojando desechos en la vía pública, es muy difícil impedir un incremento de la infestación.

“Entre septiembre y noviembre transcurre el período de mayor reproducción del *Aedes aegypti*; estamos en un momento clave por las altas temperaturas y la elevada humedad. Por tanto, hay que utilizar bien los recursos humanos y materiales de que disponemos. Tenemos que actuar con más rigor tanto en la vigilancia y lucha antivectorial, como en la asistencia médica; pero la conducta responsable de la población es vital para lograr el éxito de esta lucha por la salud y por la vida”, aseveró.

Cintra Guerra insistió, además, en la necesidad de contribuir a las acciones de control vectorial.

“La desfavorable situación que presenta nuestro país en los abastecimientos impide que se acometan grandes intervenciones como las realizadas en años anteriores. No obstante, continuamos priorizando el tratamiento adulticida (fumigación) en las manzanas con transmisión de dengue y en el bloqueo de casos, que incluye la fumigación a la vivienda donde se detecta

un caso febril y a las aledaños, así como el tratamiento focal.

“En este sentido, queremos llamar a la población a preservar el abate de los tanques porque elimina las larvas. Apelamos a la sensatez de los moradores para que cumplan el tiempo de espera cuando se realiza tratamiento adulticida (fumigación) a sus inmuebles y los mantengan cerrados durante 45 minutos para garantizar la eliminación de los mosquitos adultos”, exhortó.

Además de estas acciones, se debe enterrar neumáticos viejos, guardar bajo techo vasijas útiles como botellas, latas y otros recipientes que se desea reutilizar, y acudir al médico de inmediato ante síntomas como fiebre, malestar general y dolores musculares, articulares, de cabeza y detrás de los ojos. Cumplir rigurosamente el reposo y aislamiento cuando el médico indica ingresos domiciliario y estar atentos a signos de alarma como dolor abdominal, vómitos, náuseas, sangrado, hinchazón y decaimiento extremo, entre otros.

Con la Covid-19 aprendimos una gran lección: ante las epidemias, la fórmula para mantenerse vivo consiste en evitar la enfermedad, estar informado y llegar tempranamente a los servicios de Salud, si aparecen los síntomas. No olvidemos que el dengue puede causar gravedad y muerte... Cuando la prevención falla, el peligro aumenta.

Errónea expresión

Manuel Antonio García R.

“Esto deben entregárselo a Estados Unidos”, expresó un vecino cuando se interrumpió el servicio eléctrico en uno de los días más complejos para el Sistema Eléctrico de Cuba, al producirse un déficit de más de 1000 MW.

Tal vez otras personas piensen igual que él o existan las que también erróneamente consideran que las dificultades y problemas que afrontamos hoy no tienen solución.

Recordemos que Estados Unidos ya fue dueño de nuestro archipiélago durante 60 años (1898-1958). Era dueño de las principales industrias y riquezas de Cuba que, bajo un sistema neocolonial, fueron a parar a sus arcas.

En esa etapa, gran parte de la población rural cubana carecía del servicio eléctrico y se alumbraba con los llamados candiles o lámparas de luz brillante y nada más. Solo una ínfima parte poseía plantas eléctricas para disponer de ese servicio 3 o 4 horas diarias.

Eran muy pocos los cubanos que tenían posibilidades de los servicios médicos, la educación, el deporte y la cultura. Muchos vivían en extrema pobreza, bajo un régimen de explotación y exclusión. El imperio, para mantener su dominio sobre Cuba, promovió y apoyó la dictadura batistiana, responsable de la muerte de más de 20 000 cubanos y empeoró, aún más, las condiciones pésimas de vida.

Con el triunfo revolucionario del

primero de enero de 1959, la vida cambió. El pueblo conquistó sus derechos y comenzó a tener -parafraseando a Nicolás Guillén- lo que tenía que tener, y logra que casi la totalidad de los habitantes contara con el servicio eléctrico y elevara su calidad de vida.

La actual dirección de la Revolución, continuadora de la histórica, heredó su valentía y el heroísmo de convertir los reveses en victoria y trabaja con inteligencia y dedicación para vencer, como ha quedado demostrado ante las más de 240 medidas adoptadas por el presidente Trump, encaminadas a profundizar el bloqueo económico, financiero y comercial para destruir a Cuba.

También, con el apoyo de nuestro noble y heroico pueblo, controló la Covid-19, enfrentó los siniestros en el hotel Saratoga y en la Base de Supertanqueros de Matanzas, y estoy seguro de que saldrá victoriosa en la normalización del Sistema Eléctrico y en la recuperación de los territorios afectados por el potente huracán Ian.

Mientras unos pocos se dejan confundir y otros se empeñan en entregar el país al vecino del Norte, somos muchos los que confiamos en que se está trabajando con empeño por salir adelante, vencer los obstáculos que nos impone el bloqueo y la crisis económica.

Cuba ha vivido muchos momentos difíciles, pero la unidad y la confianza en la Revolución siempre han sido nuestras mejores armas.

Lo que nadie nos quita

Aquella noche larga que tuvo por nombre Sandy todos la vivimos en Santiago de Cuba. No sé lo que es perder mi casa en medio de un huracán, pero sí tuve familiares que se quedaron sin nada; allí, en medio de la vorágine que todo lo consume, observando cómo se llevaban sus recuerdos, años de sacrificios y casi la vida.

¿Qué cubano no ha pasado alguna vez por lo que sienten hoy los afectados por el huracán Ian? que en su trayectoria hizo estragos en más de una provincia de Cuba. ¡Todo un país sufre ante lo acontecido! Pero no me refiero al malestar de quienes dicen que es un castigo de la Naturaleza por aprobar el nuevo Código de las Familias ni de aquellos que ante la adversidad tienen la encomienda de sembrar odio, desunión y caos: NO.

Hablo de quienes arriesgaron todo para salvaguardar a los damnificados, de las autoridades gubernamentales que dijeron presente desde el minuto cero con cada decisión y acción; mi agradecimiento es también con aquellos que al día siguiente ya estaban pensando cómo hacerles llegar desde cualquier parte, tanto utensilios para el hogar, ropas, alimentos y todo cuanto se pudiese, o de quien ofreció su carro para trasladar los recursos.

¿Y qué decir de las escuelas? Esos hogares que quedaron en pie se trans-

forman en centros de educación para todas las edades. Allí están los maestros, llevando la luz de la enseñanza, que es la base de cualquier pueblo del mundo. Y los linieros, especialistas de la Empresa Eléctrica de aquí y de allá, que se movilizaron para restablecer paulatinamente el servicio en otras provincias, y los que desafían las carencias de piezas para echar a andar las termoeléctricas.

Cuba no está sola, como algunos se empeñan en decir; la solidaridad llegó de México, de Venezuela, y los donativos de medicamentos y otros pertrechos provinieron de ciudadanos de todas las nacionalidades. ¿Ha existido la desesperanza cuando el reloj avanzaba y la comida refrigerada corría el riesgo de descomponerse? Sí. ¿Había necesidad de saber cuánto se realizaba por mejorar la situación minuto a minuto? Sí. Sin embargo, todo cuanto se podía hacer se hizo y se hace, y más.

El trabajo continúa. La labor incesante de recoger escombros, levantar casas y restaurar la cotidianidad del que se quedó sin nada, sigue. Quienes perdieron casi todo, cuentan con una Nación a su servicio. Esa dicha que tenemos los cubanos, de ser así los unos con los otros, no nos la quita nada ni nadie.



M.Sc. Milagros
Alonso Pérez

¿Cómo la Planta Mecánica de Palma Soriano aporta soluciones económicas urgentes?

Texto y fotos:
Eduardo Palomares Calderón

La Fábrica de Producciones Mecánicas Palma, de esta ciudad, asume hoy buena parte de las urgencias de la industria azucarera, la generación eléctrica, el níquel y la futura fábrica de cemento santiaguera.

Pertenciente a la Empresa de Servicios Técnicos e Industriales (Zeti), del Grupo Azcuba, la entidad resalta por la amplia gama de piezas, partes y dispositivos conformados a partir de enormes chapas o planchas de acero, que ahorran al país sumas millonarias por sustitución de importaciones, y permiten la revitalización de esos renglones claves de la economía cubana.

“Todo comenzó ante el decrecimiento de la industria azucarera y el recrudescimiento del bloqueo estadounidense - refiere el ingeniero Juan Manuel Torres Thomas, director de la planta-, pues en estas naves, antaño desbordadas de hierro, se vivieron tiempos en los que casi no se sentía un solo martillazo ni se veía la llama de una antorcha o el destello de una varilla de soldar.

“Para impedir la pérdida de un colectivo estable, de valiosos operarios, técnicos e ingenieros capaces de hacer, con una tecnología en su mayoría procedente de la desintegrada Unión Soviética, lo que nunca había intentado ninguna gran industria en la nación, se impuso la osada búsqueda de mercados estratégicos que confiaron en nosotros”.

Compromiso con la zafra

En primer lugar prevaleció el compromiso con los azucareros, que los convirtió en los primeros en producir ventiladores centrífugos de centrales en Cuba, ya sea de tiro secundario (VTS), de tiro forzado primario (VTFP), o de tiro inducido (VTI) que, según el caso, se utilizan en las calderas para la aspiración de gases de hollín y otras aplicaciones.

“Dígase -detalla el ingeniero Carlos Rafael Martín Jiménez, jefe del Grupo Técnico de Producción- que, empleando chapas de 12 y 14 milímetros de espesor, asumimos esos equipos con caudal desde los 5 000 hasta los 300 000 metros cúbicos por hora, sin los cuales las calderas de los ingenios no pueden trabajar, y había que importarlos a un elevado valor”.

Mientras daba los toques finales a un VTI, el soldador Orlando Martínez Vinajera los catalogó como equipos rotodinámicos de mucha complejidad en su conformación, porque giran a 900 revoluciones por minuto, bajo una temperatura superior a los 200 grados, lo cual demanda exactitud en el corte de las aletas, compensación exacta en el ensamblaje y refuerzos para evitar deformaciones.

Junto a ese logro, jamás se descuidó la fabricación de tuberías de evaporación, machetes para los molinos y otras partes, agregados de clarificadores y tachos, ventiladores para centrífugas de azúcar y centros de acopio, elementos de tuberías,



A sus 23 años, José Luis Álvarez fabrica ya las complejas cajas Yacoby (Grisler) del níquel, en Moa

distribuidores de mesas alimentadoras y otros sistemas de la industria utilizados en ingenios desde Oriente hasta Occidente.

Actualmente se concluyen pedidos tanto de ventiladores completos como de sus rotores y carcasas, guardajugos para molinos, equipos tecnológicos para vasos y tachos, ciclones de bagazo, tuberías de vapor de gran diámetro, y decenas de otros servicios para concluir antes del 30 de octubre destinados a más del 90 % de los 23 centrales que intervendrán en la vinería zafra.

El otro borde delantero

“El otro borde delantero” suele llamarle el ingeniero Torres Thomas a las producciones destinadas al sistema de generación eléctrica en el país que, iniciadas hace más de 20 años, adquieren hoy especial importancia dentro del programa estratégico de recuperación de la potencia instalada en las termoeléctricas cubanas.

“Esa contribución -precisa- deviene encargo de primer orden, porque lo necesitan nuestras centrales y en el aporte que hacemos a las inversiones hay un significativo ahorro de divisas, se cuenta con las piezas y partes mucho más rápido que si fueran producidas en Europa, rompiendo el cerco del bloqueo, y su calidad está validada por los reconocimientos recibidos”.

Así, a la exclusividad citada en torno a los ventiladores de los centrales azucareros, el jefe de Desarrollo de la planta, ingeniero Ulianolí Céspedes Borrero, agrega que también su colectivo es el único que desde hace 10 años fabrica íntegramente en Cuba los calentadores de aire regenerativo (CAR), imprescindibles en las calderas de alta presión de las termoeléctricas.

Según describe, se trata de un equipo altamente costoso en el mercado interna-

cional, y pone como ejemplo el construido para la central Lidio Ramón Pérez, de Felton, que, fabricado a partir del diseño del cliente, llegó a pesar unas 70 toneladas, y por sus dimensiones fue trasladado en cuñas, seccionado, para luego ser ensamblado en la central.

A partir de tan provechosa experiencia, se amplió el surtido que hoy incluye rotores, carcasas y ventiladores completos de las calderas, las juntas de expansión de 3 250 milímetros de diámetro utilizadas en las líneas de gases de aire frío y caliente, juntas de bombas de expansión, rolos de diferentes diámetros para calentador quemador y otros múltiples servicios.

Solo para el mantenimiento que a inicios de noviembre permitirá a la unidad 3 de la termoeléctrica santiaguera Antonio Maceo (Renté) elevar a más de 90 megawatts su generación, se fabrica un rotor de VTI, difusores de acero inoxidable, elementos para cámara térmica, placas radiales y tabique para el CAR, así como numerosas juntas, entre otros trabajos.

En ese rotor de VTI labora, en el taller de Conformado, Pailería y Pintura, el soldador George Domínguez Oliva, quien ya no recuerda cuántos ha fabricado, pero advierte que todos son difíciles, porque sus 18 aletas requieren exactitud y no admiten descomposición, pues giran a más de 900 revoluciones por minuto, con un balanceo exacto en el eje de este equipo de seis toneladas de peso.

Cemento, níquel y otros empeños

Esa contribución en tan vitales áreas motivó que hayan acudido a los servicios de la planta entidades con no menos importantes empeños, como la nueva fábrica de cemento santiaguera, el níquel de Moa y la demandada planta de asfalto de Palma Soriano. De la primera se ha sustituido la importación de insertos metálicos de diferentes geometrías, formas y tamaños para el encofre de los elementos hormigonados de los objetos de obra, de los pilotes de tubos metálicos de 22 metros de largo para el muelle de esa industria, y los moldes metálicos que se emplearán en la fabricación de piezas de hormigón de los puentes de su vía férrea.

Respecto a la Empresa Comandante Ernesto Che Guevara, del níquel, este año introdujeron la fabricación de la caja receptora Yacoby (Grisler), importante elemento de acero inoxidable que, una vez ensamblado y soldado, debe ser maquinado para garantizar el paralelismo de sus caras y la dosificación del mineral, que salido de los hornos con alrededor de 820 grados, envía a los enfriadores.

Dentro de ese gran cúmulo de acciones que distingue a la fábrica, nada despreciable resultan también, por su impacto en la sociedad, las piezas ejecutadas para echar a andar la planta de asfalto El Alambre, del municipio palmero; para la recapadora de neumáticos y la torrefactora de café de Santiago de Cuba, así como la reparación de camas del hospital pediátrico de Palma Soriano.





La Mambisa sigue haciendo historia

Yanet Alina Camejo Fernández

Una ofrenda floral en el Monumento a los Mártires Universitarios y el toque de 10 campanadas dieron inicio al acto central en la sede Antonio Maceo Grajales por los 75 años de fundada la Universidad de Oriente, el pasado 10 de Octubre.

La Casa de Altos Estudios del Oriente fue agasajada con reconocimientos del Ministerio de Educación Superior y de sus homologas de Las Tunas, Moa, Granma y Guantánamo, así como de la Universidad El Nudo Colegios, Colombia, Universidad Técnica Luis Vargas Torres, de Esmeralda, Ecuador, y la de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba.



Las organizaciones también homenajearon a la UO sobresaliendo la CTC provincial, el Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte, la Unión de Juristas, Salud Pública, Deporte y un estímulo especial del Comité Provincial del Partido y el Gobierno en el territorio.

Momento significativo fue la entrega del Escudo de la Ciudad custodiado por cadetes y que otorgó la Asamblea Municipal del Poder Popular, galardón que representa el cariño y admiración del pueblo santiaguero.

La Coordinación Nacional de los CDR dio el Premio del Barrio a la "Universidad Mambisa" por su trabajo meritorio en función de las personas que viven en ese espacio de tradiciones y prácticas.

La Dra.C Diana Sedal Yanes, rectora de la Universidad expresó que el desarrollo de esta institución ha estado marcado por momentos significativos donde se forjaron y fortalecieron los valores patrios.

José Ramón Saborido, ministro de Educación Superior, significó la labor de la UO en estas siete décadas, cuyo claustro, estudiantes y trabajadores la han situado en un lugar cimero a nivel nacional.

El Ministro recordó el legado de Vilma Espín, licenciada en Ingeniería Química y que estuvo en la primera graduación de esta carrera en todo el país, de Regino Boti León, ministro fundador del gobierno revolucionario y el primero en recibir en 1998 el Premio Nacional de Economía, así como los doctores Adolfinia Cossío, Ricardo Repilado y José Antonio Portuondo, entre otros de renombre nacional.

De igual forma rememoró la hermosa relación histórica que tuvo y tiene esta universidad con Fidel Castro, Ernesto Che Guevara, Vilma y Raúl, entre otros líderes.

"Esa semilla, promulgada por el Che en cuanto a la relación universidad-empresa y el desarrollo científico-tecnológico, que también aboga ahora nuestro presidente, han sido celosamente cultivadas por la UO, predicando con el ejemplo a través de sus resultados científicos y la reciente creación de la empresa interfaz.

La velada estuvo presidida por José Ramón Monteagudo Ruiz, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en Santiago de Cuba, Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora, y contó con la asistencia de personalidades como el Héroe de la República Antonio Guerrero; el Héroe del Trabajo Lázaro Expósito; Martha Mesa, exrectora y presidenta de la Comisión de Educación, Cultura, Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente de la Asamblea Nacional y Karla Santana miembro del Consejo de Estado y presidenta nacional de la Feu.

También prestigiaron el acto exrectores, Profesores Eméritos y Consultantes, rectores de universidades cubanas y extranjeras e invitados especiales, que han tenido un vínculo estrecho con la academia santiaguera.

Entregan Placa Conmemorativa

La Placa Conmemorativa 75 aniversario de la Universidad de Oriente fue conferida a 75 personalidades e igual cantidad de instituciones de Santiago de Cuba, como reconocimiento al estrecho vínculo que existe entre esta Alma Mater y los homenajeados.



La placa se otorga como digno reconocimiento a la consagración, dedicación y esfuerzo de personas y entidades nacionales y extranjeras que sostenidamente han estado al servicio de la educación, la ciencia, la investigación, la producción, la cultura y la defensa de la Patria.



Entre las instituciones homenajeadas están el Comité Provincial del Partido, el Gobierno, el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, Fiscalía Provincial, Tribunal Provincial Popular, la Central de Trabajadores de Cuba y el aeropuerto internacional Antonio Maceo.

De igual forma fueron agasajados los medios de comunicación masiva: radio, televisión y periódico **Sierra Maestra**; Educación, Salud, el Inder, entidades de la cultura como la Casa del Caribe, Centro Cultural Africano Fernando Ortiz y Fundación Caguayo.

También fueron destacadas las entidades de ciencia



como el Centro de Lingüística Aplicada, Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas, Laboratorio de Anticuerpos y Biomodelos Experimentales (Labex), el Archivo Histórico, entre otras.

Entre las personalidades que recibieron la condecoración están José Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del Partido en Santiago de Cuba y Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora.

En nombre de los reconocidos la Dra.C María Eugenia García Céspedes, directora provincial de Salud Pública expresó el papel desempeñado por la universidad en el enfrentamiento a la Covid-19 y los procesos investigativos que desarrolla para mejorar la calidad de vida de los santiagueros.

Lázaro Expósito recibe Título de Doctor Honoris Causa de la UO

(Tomado de Juventud Rebelde)

Como emotivo colofón a las celebraciones por su aniversario 75 la UO confirió el título de Doctor Honoris Causa en Ciencias Sociales a Lázaro Expósito Canto.

La categoría académica, entregada en solemne ceremonia encabezada por José Ramón Monteagudo Ruiz, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en Santiago de Cuba y Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora; reconoció el carisma, la entrega y la consagración del también Héroe del Trabajo de la República de Cuba, graduado en 2015 en el Alma Mater Oriental como Licenciado en Filosofía Marxista-Leninista, y quien durante 12 años lideró el Comité Provincial del PCC en Santiago de Cuba.

Entre aplausos que estremecieron el teatro universitario, la Doctora en Ciencias Diana Sedal Yanes, rectora de la UO, acompañada por el ministro de Educación Superior José Ramón Saborido Loidi, pusieron el galardón en manos de Expósito Canto.

En las palabras de elogio el Dr.C Osmany Ferrer, decano de la Facultad de Ciencias Sociales, resaltó la obra cargada de méritos y compromiso de Expósito, quien supo vincular sus dotes de educador con las de cuadro, y es modelo de dedicación.

En este reconocimiento va el respaldo de un pueblo al hombre que se creció ante los destrozos del huracán Sandy, el de las acciones y entusiasmo en la fragua del Santiago Arde, el del andar por la ciudad histórica, que nos enseñó desde el ejemplo y la constancia que Con el Esfuerzo de Todos, Venceremos, destacó.

La Doctora Sedal Yanes expuso vivencias de la entrañable relación del dirigente con la UO; contó de los habituales chequeos para la reparación de la residencia estudiantil, de las reuniones para la revisión de las noches universitarias en las que evaluaba hasta el sabor de los helados, de la confianza en los estudiantes para impulsar proyectos de reanimación urbanística en el aniversario 500 de Santiago.



"De usted aprendimos la cultura del detalle, a convertir los reveses en victoria y a trabajar cotidianamente en lo pequeño, lo mediano y lo grande", recalzó Sedal Yanes.

En las palabras de agradecimiento -leídas por la integrante del Buró Provincial del Partido Yudelkis Ortiz Barceló-, Lázaro Expósito mostró su gratitud a la UO por realizar su sueño de convertirse en un graduado de esta Casa de Altos Estudios, lo que, refirió, le hizo mejor cuadro, mejor revolucionario y mejor persona y reconoció la incondicionalidad de la institución, de la que dijo, "siempre encontramos respuestas a las demandas más urgentes y sensibles del territorio".



CONTINÚA JORNADA DE LA CULTURA

Con una velada artística en la Plaza de Marte, a las 7:00 p.m. y dirigida por Eliades Quesada, este 20 de octubre quedará clausurada la Jornada por el Día de la Cultura Cubana, que está en marcha desde el pasado 10 de octubre y entre sus dedicatorias aparece el aniversario 75 de la Universidad de Oriente.

Ese mismo día, pero a las 6:00 p.m. en la Plaza Juvenil, en Ferreiro, habrá otra gala que celebrará el aniversario 18 de la Brigada de Instructores de Arte José Martí. Los propios instructores serán los protagonistas.

Y este sábado, en una combinación del Centro Provincial de Patrimonio Cultural (CPPC) y la Empresa Comercializadora de la Música y los Espectáculos, será el Tributo a

(Yo Canto, dedicada a los 155 años de Sindo Garay y 120 de Nico Saquito); la del distrito José Martí, la Casa de Extensión Cultural, en Boniato; el Salón de Pequeño Formato, dedicado a los 60 años de la Enseñanza Artística y a los 155 de José Joaquín Tejada. Y el concurso de poesía Luisa Pérez de Zambrana efectuará su premiación este 16 de octubre, a las 10:00 a.m. en la Casa de Cultura de El Cobre.

Con ofrendas florales a Martí, Fidel, Carlos Manuel de Céspedes y Mariana Grajales, en el cementerio Santa Ifigenia, y dos actos en el Parque Céspedes y el Parque Serrano comenzó en Santiago de Cuba la Jornada. La Uneac santiaguera, con su presidente Rodulfo Vaillant al frente, encabezó el homenaje a los próceres de la Patria en el "Santa Ifigenia". Y tanto en el acto en la necrópolis como en los efectuados en las dos plazas, participaron Raulicer García Hierrezuelo y Yenni de los Reyes, director provincial y directora municipal de Cultura; Vaillant y otros dirigentes de la Uneac; Suitberto Frutos, director del Centro Provincial de Patrimonio Cultural (CPPC); Orlando Vergés, director de la Casa del Caribe...

La Banda Provincial de Conciertos, bajo la dirección del maestro Ernesto Burgos; y representaciones de los grupos de teatro Macubá, Calibán Teatro, del Ballet Folclórico de Oriente, la Colmenita Santiago, el director artístico Tony Gómez, y conductores como Ileana Navarro y del Centro Provincial de Patrimonio Cultural, especialmente del Museo Emilio Bacardí, se encargaron de los actos. En el "Serrano", las palabras centrales las dijo la Dra.C. Damaris Torres Elers, vicepresidenta de la filial santiaguera de la Unión de Historiadores de Cuba (UNHIC); en el Parque Céspedes habló Yenni de los Reyes.

Entre las actividades esenciales de la Jornada, una muy especial fue la conferencia La mujer negra, a cargo de la Dra.C. María Cristina Hierrezuelo Planas, en la Sala de Arte, extensión del Museo Bacardí. También, las celebraciones organizadas por la Oficina del Conservador de la Ciudad, entre estas las que celebran los 50 años del Movimiento de la Nueva Trova.



Ileana Pérez Machián (tzuitará) y Dailiyana Pérez Carballo colocaron la ofrenda al Padre de la Patria

los Grandes, en el Museo de la Música Pablo Hernández Balaguer, a las 5:00 p.m. Para el 19 de octubre está señalada la presentación del documental Himno Nacional de Cuba, a las 10:00 a.m. dirigida a los estudiantes de las escuelas para sordos e hipoacúsicos "Eduardo Mesa Llul" y ciegos o débiles visuales "Antonio Fernández León".

El propio 20 de octubre habrá ofrendas florales en el Retablo de los Mártires del 26 de Julio de 1953, en el "Santa Ifigenia", a las 8:30 a.m. y luego será la expo "Con la luz de tu mirada", homenaje a Abel Santamaría Cuadrado en el parque que lleva su nombre, incluida la conferencia "Pontiac u Oldsmobile...", por la museóloga Nancy Eliot Caballero.

La Uneac anunció para este 20 de octubre, a las 10:00 a.m. en el Salón de los Vitrales de la Plaza de la Revolución, la entrega de la distinción Palma Real y diplomas Nicolás Guillén; también, el 18, a las 4:00 p.m. en la galería taller de arte naif Bayate, la exposición del artista Ulises Tabares. Dentro de la Jornada, el pasado 10 de octubre se efectuó en el Prado de las Esculturas, una charla sobre la efeméride y la figura de Carlos Manuel de Céspedes, a cargo del M.Sc. Fernando Luna Martén, especialista principal de la Biblioteca Marcos Martí, de Siboney.

El propio 20 de octubre, se efectuará el Encuentro del Danzón, en la Plaza de Marte, dedicado al 115. aniversario de Electo Rosell Chepín, al 60. aniversario del Consejo Nacional de Casas de Cultura con competencia de coreografía de nuestro baile nacional.

Ferias de artesanía y presentaciones musicales y artísticas llevan a cabo las casas Cultura Amador Montes de Oca, en El Caney



Yanet, Berenguer y Yunelskis

PROMOCIONES EN EL SINDICATO

Yanet, quien dirigió en los últimos años el Sindicato Provincial de la Cultura (SNTC), ha sido promovida al Secretariado Provincial de la CTC para atender la rama ideológica y de Cultura. En un acto lleno de emociones y anécdotas, el Secretariado

Nacional del SNTC por video conferencia, la felicitó y sus compañeros en Santiago de Cuba la colmaron de elogios.

Para asumir el puesto frente al SNTC en el territorio fue promovida Yunelskis Reyes Jay, quien era la organizadora provincial. Yanet ratificó el compromiso personal "de seguir junto al sindicato de la Cultura" y Yunelskis de continuar el trabajo de vanguardia de su predecesora.

"Yanet Despaigne es una mujer de la cultura y con su experiencia y su sonrisa permanente enfrentará los nuevos retos", dijo René Berenguer, secretario general de la CTC en Santiago de Cuba.

En términos similares se pronunciaron Raulicer García Hierrezuelo, director provincial de Cultura y una decena de intervenciones para reconocer a la dirigente sindicalista.

LOS 55 DE LA "LAURO" Y EL LEGADO DE XIOMARA

Fue un acto sencillo pero brillante y lo mejor: emocionante, con la intervención de alumnos y profesores, y de familiares también. Celebraron los 55 años de la Escuela Comunitaria de Música Lauro Fuentes y homenajearon la memoria de Xiomara Sánchez Wood, eterna profesora y directora del centro, a cinco años de su partida física luego de dirigirlo por más de 40 años.



Celebración en la "Lauro Fuentes"

Oswaldo, el esposo de Xiomara, y Liette, la hija de ambos tan íntimamente ligados ellos a la "Lauro", estaban presente, junto a Katia Sucel Expósito Rodríguez, metodóloga de la escuela, hoy en funciones de dirección.

Para Katia lo más sobresaliente del aniversario fue el conversatorio en que "tantas personas hablaron de la inolvidable profesora Xiomara". Yankier Donatier Silva fue el graduado de la tarde y ofreció un "popurri" de percusión. Luego, alumnos y profesores actuaron para beneplácito de los presentes, especialmente el coro de cámara Música Aúrea.

SOBRESALEN SANTIAGUEROS

Varios galardones obtuvieron los representantes de la Enseñanza Artística en Santiago de Cuba, durante su participación en el Concurso de Coreografía e Interpretación Danzando en la Academia, efectuado en Matanzas del 6 al 9 de octubre. Los resultados para los santiagueros fueron estos: mención de interpretación para Lianet Camila

Furcain; segundo premio de coreografía a la pieza El despertar de Alfonso; premio único de interpretación, Premio Icarón de Interpretación, para Félix Carlos Carballo y Alexandra González. Premio en coreografía de la AHS para la obra El despertar de Alfonso. Mención de Coreografía de la AHS para la obra Estadía.



PARA RECORDAR A PARDO

GRETEL QUINTANA VÉLEZ

Ramón Rafael Pardo Ascencio (19/10/1949-6/8/2014), cumpliría este 19 de octubre 73 años. Fue una vida dedicada a la cultura en esta ciudad, desde sus comienzos en el grupo de teatro universitario, donde muy temprano dio muestras de talento y empeño. Su nombre se hizo imprescindible en el ámbito cultural santiaguero: asesoró, versionó, escribió y dirigió teatro para niños y adultos; como director general y artístico del Guiñol Santiago se recuerda su trabajo en obras como Bibí, Campero, El disco del Sol, Juegos y Carnaval, El retablillo de cartón...



Ramón Rafael Pardo

En binomio con José Saavedra en la dirección de actores, hizo El camarón

encantado, Liborio, La Papalotera, Cuenteros, papalotes y piratas... En el teatro dramático también tiene una obra prolifera. A saber: El Pacto, interpretado por Agustín Salas Odio; La Coreana, con Saskia Sánchez, premiados en Festivales Máscara de Caoba y de la AHS; llevó a escena con el Cabildo Teatral Santiago, una personal

visión de Weekend en Bahía, de Alberto Pedro; su interés por el teatro musical lo llevó a investigar e incursionó en espectáculos como Calibar show, con el grupo Calibán Teatro, y en la creación en 1991 de Teatro Afore. Con "Gestus" hizo "La cena

de los miércoles", en la que aborda valientemente el tema de la homosexualidad y la represión familiar y El caballero de Pogolotti, de Héctor Quintero.

Pardo incursionó en la radio, para la que escribió novelas juveniles y dramatizados, programas muy populares para el público infantil como Cajita de música y El cochero del sol, en CMKC; obtuvo varios premios en festivales del medio radial. Eran notables sus conocimientos teóricos y prácticos y también su superación constante; impartió cursos en el Centro de Superación para el Arte y la Cultura y en la Universidad de Oriente (UO). Pardo recibió premios y distinciones en el "Máscara de Caoba" y en la Uneac; fue Vanguardia Nacional del SNTC en 1994 y le otorgaron la Placa Heredia (2006). El 6 de agosto de 2014, muere, lo que constituyó una sensible pérdida para la escena santiaguera.



La perfección de los Diablos Rojos

Luego de cuatro jornadas, la selección santiaguera tiene récord perfecto de 12 puntos y solo han permitido un gol en contra

Par de victorias en menos de cinco días dejaron a los Diablos Rojos como único líder del Torneo de Clausura de la 106 Liga Cubana de Fútbol, donde acumulan cuatro éxitos en igual cantidad de presentaciones.

Tras varias jornadas suspendidas a causa de los estragos ocasionados por el huracán Ian en el occidente del país y las intensas lluvias que azotaron una parte del oriente, el balón volvió a rodar por las canchas y los "rojos" aprovecharon la doble fecha en casa para sumar seis puntos de seis posibles, alcanzar las 12 unidades y acomodarse en lo más alto de la clasificación.

En el primero de los dos desafíos, los indómitos volvieron a darse un festín -al igual que en la Final del Apertura- a costa de los Guerreros de Artemisa y los golearon 5-0 con dianas a las cuentas de Jorge "El Villa" Villalón (por partida doble), Asmel Núñez, Rolando "Pitín" Abreu y Leonardo "Lucky" Mena.



Los santiagueros volvieron a golear a los artemiseños
 Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

Este partido albergó otra batalla resuelta a favor de los santiagueros, pues esos dos goles de "El Villa" le permitieron acumular 14 y desplazó al delantero artemiseño Yasnay Rivero (13) del liderato en el apartado de máximos artilleros.

Cuatro días después, los tricampeones nacionales volvieron al sintético del estadio panamericano Antonio Maceo para enfrentar a los Miuras de Camagüey, otro de los elencos que marchaban invictos (junto a "Santiago" y La Habana) en este Clausura.

Y lo cierto es que los agramontinos vendieron cara su derrota, al punto de marcar primero y poner en aprietos a los pupilos del profesor Jorge Isaac Querol en su propia casa. El gol de Keyler James al minuto 38 significó el primero recibido por los montañeses en la justa, pero no fue suficiente para derrotarlos.

A solo instantes de comenzar el segundo tiempo, Villalón empató las hostilidades con su gol 15 en la Liga y el defensor Erick "Pocho" Rizo puso el de la victoria en el 68'.

En los otros duelos de esta fecha cuatro, los habaneros aprovecharon el revés de los Miuras para darles alcance en el segundo puesto (ambos con nueve rayitas), tras vencer 4x0 a un desconocido Villa Clara.

Asimismo, Artemisa dispuso 2x0 de Guantánamo y en duelo con más goles de la fecha, Las Tunas superó 2x4 como visitante a Cienfuegos.

Ahora la tabla muestra a Santiago de Cuba en la cima con 12 puntos, seguido por La Habana y Camagüey, ambos con nueve, aunque es válido apuntar que los capitalinos tienen un juego menos. Detrás cierran Artemisa (5), Cienfuegos (4), Las Tunas (3), Guantánamo (1) y Villa Clara (0).

Para hoy sábado está pactada la sexta jornada del torneo (les recuerdo que hay una pendiente para todos los elencos) con los duelos Santiago-Cienfuegos, Artemisa-Habana, Camagüey-Villa Clara y Guantánamo-Las Tunas, siempre en cancha de los primeros.

Granda nos retornó al medallero

Con su presea dorada, Andy Granda ubicó a Cuba en el octavo lugar por naciones del recién finalizado Campeonato Mundial de Judo

El supercompleto Andy Granda se encargó, con su presea de oro, de borrar la sequía de premios que arrastraba el judo cubano en Campeonatos Mundiales de Judo, desde que se quedaron en blanco -por primera vez en la historia de estas lides- en la edición de Hungría 2021.

Lo hizo en la última jornada del evento individual, en los +100 kilogramos (kg), cuando todo parecía perdido para los de la mayor isla de las Antillas. El matancero superó a todos sus contrarios, subió a lo más alto del podio y, con él, toda Cuba.

De esta forma, la delegación criolla se ubicó octava entre las 82 naciones participantes en la lid que acogió la ciudad de Tashkent, Uzbekistán. Un resultado digno de alabar, pues la última vez que estuvimos en el *top-ten* fue en Bakú 2018, luego de conseguir dos platas.

Uno por uno cayeron los representantes cubanos en esta cita orbital, casi todos en sus primeros combates, salvo Iván Silva (-90kg) que estuvo muy cerca de la presea de bronce, pero al final tuvo que conformarse con el quinto puesto en su división.

El contundente éxito de Andy Granda significó para Cuba su primera corona en un Campeonato Mundial de Judo en los últimos ocho años, luego de que Idalys Ortiz (+78kg) lo hiciera en Cheliábinsk, Rusia, en el 2014.

Del lado contrario, más allá de los avances hasta octavos de final de Magdiel Estrada (-73kg) y Arnaes Odellín (-57kg), lo más preocupante fue ver cómo el resto: Danny Porte, en los -60kg; Orlando Polanco en -66kg; Melissa Hurtado en -52kg; Maylín del Toro en los -63kg, Kaliema Antomarchi en -78kg y Omar Cruz en +100kg, cedieron en sus primeras salidas y no lograron acumular valiosos puntos de cara a un *ranking* de clasificación olímpica que ya está activo y en el cual Granda, tras este resultado, ascendió nueve escalones, y ahora es tercero con cuatro mil 432 unidades.

En definitiva, Japón dominó el medallero de este Mundial con balance de cinco de oro, cuatro de plata y tres

de bronce, seguido por Brasil (2-1-1), Uzbekistán (2-0-0), Mongolia (1-1-1), Croacia (1-1-0), Georgia (1-0-3), Francia (1-0-3) y Cuba (1-0-0).

Los antillanos han conseguido 19 títulos en estas justas, al igual que Rusia. China tiene uno más y por delante de los mencionados solo aparecen Japón (154), Francia (56) y Corea del Sur (29).

Tan solo tres de las 19 doradas de los cubanos las han logrado hombres. Para hablar del anterior campeón hay que remontarse a Río de Janeiro 2013, con Asley González (-90kg); y más atrás solo aparece Manolo Poulot (-60kg) en Birmingham 1999.

Por cierto, en suelo británico aconteció la mejor actuación cubana: Un segundo lugar con cuatro campeones, dos subcampeones y dos preseas de bronce.

No hay duda sobre lo difícil que es alcanzar la cima en un deporte cuyo medallero histórico tiene a un solo país no europeo o asiático entre los 10 mejores de la historia: Cuba.



El matancero fue el único cubano que pudo subir al podio de premiaciones
 Foto: IJF

LIGA ÉLITE DEL BEISBOL CUBANO
2022-2023

Inicio fallido

La Liga Élite del Béisbol Cubano (LEBC) comenzará algunos días después del previsto para el *play-ball*. Más allá de que ya se realizó el congresillo técnico de la lid, la noticia es la postergación del inicio debido a que lo que se había garantizado sobre los aseguramientos no fue como se dijo.

Hubo rumores en redes sociales, pero la mayoría seguía aferrada a las afirmaciones hechas en la Mesa Redonda de que la logística para el campeonato estaba en Cuba. Incluso, sé de colegas que en privado insistieron sobre algunos detalles como los uniformes y les aseguraron que no había problemas con eso.

Dicha seguridad hizo que la prensa aumentara su cobertura sobre el inminente torneo, pese a que la Liga era blanco de escepticismo, y los argumentos apelaban, sobre todo, a los antecedentes de eventos semejantes que no duraron mucho en el calendario competitivo del béisbol cubano.

Y a pocos días de iniciarse el evento, se hizo pública la decisión de postergar la fecha inaugural porque los uniformes no habían llegado a Cuba.

Fue como la rebelión a la hora de recoger los bates. A un *strike* de la victoria, o al menos, calmar los demonios que acompañan a la LEBC, apareció este extra inning que ha dejado desconcertado a más de uno.

Las preguntas que han suscitado tanta polémica conducen a un problema mayor, pues lo que está en juego es la credibilidad: ¿Por qué no haber dicho la verdad oportunamente? ¿No era mejor asumir públicamente que había atrasos en el arribo de los bultos desde el extranjero desde un primer momento?

De haber sido ese el enfoque, hoy la mayoría hubiese entendido la postergación del inicio, porque en este país se sabe cuán complejas son esas gestiones y más cuando hay de por medio un huracán que desajusta la transportación lo mismo aérea que marítima.

Ahora toca redoblar esfuerzos para enderezar un torneo que en esencias resulta muy necesario en aras de completar la temporada cubana, cuyo inicio será la Serie Nacional en la primera mitad del año y aspira a una Liga Élite como colofón de altos quilates.

A la espera de que se sepa la fecha de los primeros juegos, en el congresillo, efectuado en Bayamo, trascendieron varios cambios en las nóminas. El más esperado de todos resultó la inclusión oficial de Dánel Castro en el conjunto de Centrales.

El tunero, con 28 temporadas a cuestas, más de la mitad de su vida, había quedado fuera de la plantilla de Agricultores, pero podrá convertirse en el "hombre *hit*" de los campeonatos cubanos si, como todo el mundo espera, liga los 15 imparables que necesita para superar a Enrique Díaz (dos mil 378).

Será esa una de las atracciones de la Liga, más allá de lo que significará verlo jugar contra el plantel dirigido por Carlos Martí y varios de sus compañeros en los Leñadores. ¿Tendrá la suerte de imponer el récord en uno de esos partidos contra el que pudo ser su equipo natural? Solo cuando inicie la LEBC lo sabremos.



Retoman servicios de Psiquiatría en hospital santiaguero

Claudia María Delgado Torres

Tras tres años paralizada por la pandemia de la Covid-19, la Unidad de Intervención en Crisis (UIC) del Hospital Clínico Quirúrgico Juan Bruno Zayas, de Santiago de Cuba, retoma la atención a pacientes con enfermedades mentales, remitidos por entidades o de manera voluntaria.



Foto: ACN

Único de su tipo en la provincia, este servicio de Psiquiatría en hospitales generales tiene un enfoque más primario para detectar factores de riesgo y enfrentar diversas patologías.

Ernesto Pacheco, jefe de la especialidad para adultos en la institución, expresó a la Agencia Cubana de Noticias que las personas ingresan al centro con una estadía protocolar de siete a 10 días para su restablecimiento y rehabilitación, tras un diagnóstico inicial en el Cuerpo de Guardia Provincial.

Calificada por los expertos como la terapia intensiva de la Psiquiatría, esta prestación surge de estudios italianos sobre la reestructuración de la disciplina, que aboga por desaparecer los manicomios y mover los servicios a centros de corta y mediana estadía, en búsqueda de una reinserción social lo más pronto posible del enfermo, refirió.

El doctor comentó que la UIC consta también de una sala para trastornos emocionales, denominada hospital de día, y una encargada de tratar los comportamientos negativos por el consumo de drogas y adicciones a sustancias como psicofármacos, alcohol y tabaco.

Destacó la vinculación del paciente con su medio social, como principal ventaja de este tipo de atención médica, pues logra superar la etapa aguda de la crisis con

el acompañamiento permanente de un familiar.

Pacheco puntualizó la realización de tratamientos intensivos bajo tres pautas: biológicas, psicológicas y sociales, efectuados por un equipo multidisciplinario compuesto por médicos, internos verticales de la Universidad de Ciencias Médicas (UCM), terapeutas, psicólogos, psicométristas, trabajadores sociales y personal de enfermería.

Señaló, además, el trabajo de peritajes psiquiátricos de urgencia pedidos por el Ministerio del Interior, el desarrollo de consultas inter-psiquiátricas en otras áreas de la clínica, el vínculo con el Programa de Atención Materno-Infantil, con el propósito de asistir a las adolescentes embarazadas y la formación de profesionales al fungir como unidad docente de la UCM.

María Norka Cardero, jefa del Programa de Salud Mental en el territorio, significó la importancia de reabrir este espacio para cuidar el bienestar de los convalecientes y de sus familiares, sobre todo por los prejuicios hacia el enfermo.

Fundada en el año 2011 por el doctor Reynaldo Villareal, la Unidad de Intervención en Crisis constituye una asistencia renovadora y actualizada de la Psiquiatría en beneficio de la recuperación de los enfermos.

Sobre situación energética en la provincia

Como se ha informado el Sistema Electroenergético Nacional (SEN) se encuentra en una compleja situación en cuanto a la generación. El pasado fin de semana en Santiago de Cuba se alcanzó una máxima de 150 MW de afectación por déficit de capacidad de generación, que representa el 89 % de la provincia sin servicio eléctrico.

En estas circunstancias, durante la semana no se ha podido cumplir con la programación, es por ello que ha sido necesario realizar cambios en la estructura de los bloques, incorporando los circuitos priorizados para poder completar la carga por retirar, exceptuando el circuito 18 que alimenta a los hospitales Provincial, Infantil Norte, Materno Norte, Cardiocentro; Policlínico de Especialidades y la Línea SI5980 que alimenta las plantas de Gases Industriales y la de Sueros Parenterales. De igual manera, en determinados horarios, algunos circuitos se han afectado un tiempo mayor al planificado.

Estos niveles de déficit se han mantenido durante esta semana, debido a que varias unidades generadoras se encuentran fuera de servicio por averías, igualmente a nivel nacional hemos tenido varias centrales en la generación distribuida fuera de servicio por baja disponibilidad de combustible.

La Unión Eléctrica (UNE) informó este viernes que se encuentran fuera de servicio por averías las unidades 6 y 7 de Mariel, la unidad de la CTE Otto Parellada, la 3 de Santa Cruz, la 4 de Nuevitas, la 2 de Felton y las 4 y 6 de

Renté. Está en mantenimiento la unidad 3 de Renté.

La "Antonio Guiterras" sincronizó en la madrugada del 13 de octubre, según informó la Unión Eléctrica en su página de Facebook, quedando desmentida con esta actualización una FALSA NOTICIA que se difundió en las redes sociales de su no sincronización y del apagón total. La UNE refería en su nota de este viernes que esta central se encontraba operando con un alto consumo de agua por salidero en caldera, por lo que se hizo necesario en la tarde su salida para defectar y corregir el defecto. Esto no significa que ocurra un apagón general; lo que sí debe incrementarse es el déficit de generación.

En Santiago de Cuba existen muchas quejas pendientes por interrupción, que no están asociadas a las afectaciones por déficit de capacidad de generación. Se han creado grupos de trabajo y recibido apoyo con medios de transportación del Gobierno en la provincia para la atención y solución de estas quejas.

Teniendo en cuenta estos elementos, reiteramos a la población que la situación del Sistema Electroenergético Nacional es compleja, con la generación actual no es posible cubrir toda la demanda de la provincia. No obstante, pueden tener la confianza de que todos los trabajadores del sector eléctrico laboran sin descanso para incorporar las unidades que se encuentran fuera de servicio y aumentar la capacidad de generación.

Ing. Norgelis Argüelles Cuello / Director General PSR / Empresa Eléctrica Santiago de Cuba

Organizan entrega de donativos para Pinar del Río

Irma Rivera Sánchez

En acto de solidaridad con el pueblo pinareño, afectado por el paso del Huracán Ian, trabajadores civiles y oficiales de las unidades militares de Santiago de Cuba organizaron una entrega de donativos para los damnificados.

Próximamente llegarán a tierra vuelta-bajera más de 90 cajas que contienen recursos de aseo, vestuario e insumos de uso doméstico. "Nuestros colectivos dan respuesta al llamado de la UJC, el Sindicato Nacional de los Trabajadores Civiles de la Defensa, el Partido y las unidades de la Región Operativa de Santiago de Cuba, para apoyar a los hermanos", dijo el Capitán David Morales Álvarez.

En representación del Hospital Militar Dr. Joaquín Castillo Duany, la enfermera Sucel Robinson Blanco expresó que en los

momentos de mayor complejidad siempre se demuestra la unidad de los cubanos.

Sobre los valores que incentivan a los integrantes de las FAR y el compromiso que manifiestan con su pueblo se refirió Rafael Armando Moya Massó, alumno de la Escuela Militar Camilo Cienfuegos de Santiago de Cuba.

"Tenemos conciencia del momento difícil que están atravesando los pinareños y por eso compartimos lo que tenemos, vamos a enviar todo lo que se pueda, con amor", igualmente resaltó que para los jóvenes camilitos es un orgullo poder contribuir.

En la actividad organizativa estuvieron presente el General de Brigada Luis Lores Moreira, Jefe de la Región Militar de Santiago de Cuba y Anaiza Nápoles Medina, secretaria general del Sindicato de Trabajadores Civiles de la Defensa en la provincia.

